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Наиболее широко используемые износостойкие, выдерживающие высокие нагрузки антифрик-
ционные фторопластовые композиты содержат в качестве наполнителей углеродные волокна (УВ) 
в количестве не менее 10 мас.%, а оптимально — 17–20 мас.%. Карбид кремния (SiC) является уни-
кальным материалом благодаря сочетанию его теплофизических, механических и физико-химических 
свойств, которые достигают исключительных значений при уменьшении размеров частиц до нано-
масштабов. Цель работы — исследование влияния малых добавок карбида кремния на структуру и 
свойства фторопластовых композитов, содержащих УВ.  

Проведенные сравнительные исследования комплекса теплофизических, триботехнических, ме-
ханических свойств фторопластовых композитов, содержащих углеродные волокна, показали, что 
влияние ультрадисперсной добавки карбида кремния неоднозначно. Добавка SiC снижает коэффици-
ент трения и температуру в зоне трения для фторопластовых композитов, содержащих УВ, что 
может быть обусловлено повышением теплофизических характеристик (теплопроводности, тем-
пературопроводности). Методом электронной микроскопии установлено, что участки полимерной 
матрицы на поверхности трения композита с карбидом кремния более структурированные. Мето-
дом ДСК показано, что частицы SiC не оказывают большого влияния на размеры и структуру кри-
сталлитов, но способствуют повышению доли кристаллической фазы в полимере. Механические 
свойства изменились при добавлении SiC незначительно. Несколько снизилась прочность при растя-
жении, но модуль упругости повысился, что может быть связано с вкладом твердых частиц SiC, а 
также ростом степени кристалличности. 
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теплопроводность, теплоемкость, температура плавления, коэффициент трения. 
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The most widely used wear-resistant, high-load antifriction fluoroplastic composites contain carbon fibers 
(CF) as fillers in an amount of at least 10 wt.%, and optimally — 17–20 wt.%. Silicon carbide (SiC) is a unique 
material due to the combination of its thermal, mechanical, and physicochemical properties, which reach 
exceptional values when the particle size is reduced to nanoscale. The aim of the work was to study the possibility 
of improving fluoroplastic composites with carbon fibers by adding small amounts of ultrafine silicon carbide. 
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A comparative study of the complex of properties (thermophysical, tribotechnical, mechanical) of 
fluoroplastic composites with the main filler - carbon fibers showed that the effect of an ultradispersed 
silicon carbide additive is ambiguous. The addition of SiC reduces the friction coefficient and temperature in 
the friction zone for fluoroplastic composites with hydrocarbons, which may be due to an increase in 
thermophysical characteristics (thermal conductivity, thermal diffusivity). Electron microscopy of the surface 
of the composites after friction showed that the regions of the polymer matrix on the friction surface of the 
composite with silicon carbide are more structured. It was shown by DSC that SiC particles have a small 
effect on the size and structure of crystallites, but contribute to an increase in the fraction of the crystalline 
phase in the polymer. The mechanical properties did not change significantly with the addition of SiC. The 
tensile strength slightly decreased, but the elastic modulus increased, which may be due to the contribution 
of solid SiC particles, as well as an increase in the degree of crystallinity. 

Keywords: polytetrafluoroethylene, carbon fibers, silicon carbide, fluoroplastic composite, thermal conductivity, 
heat capacity, melting point, coefficient of friction. 
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